
失傳的技藝 : 佳賓理容理髮 

  

剪了 40年頭髮的佳賓阿姨，換算一下 40年等於民國 70年代，當年的阿姨 20出頭，小姐時代就開

始剪頭髮。三年學徒才能出師。而這是在中美斷交之後，阿姨剪頭髮的客人多是從台灣來馬祖當兵

的軍人。 而我們也好奇的問阿姨有很多阿兵哥追你嗎? 阿姨笑笑地說，我很兇ㄟ，他們就是愛被

罵，欠罵。我剪頭髮忙都忙死了，沒空罵人。 我門口每天排隊大排長龍，一天要剪差不多 150顆

頭，大概 3分鐘一顆頭。中午沒時間吃飯，我五點就休息了，阿兵哥要回軍營了。  

後來阿兵哥沒有那麼多了，我客人就多是馬祖的老客人了，在我這裡剪了幾十年了，晚上客人比較

多。我也不想接新客人，我都叫他們去其他美髮店剪。 

 而我們一直非常擔心傳統理容理髮的技術在馬祖會失傳。所以一直希望可以透過一些美學計劃，使

青年返鄉做阿姨的徒弟跟阿姨學技術。然而阿姨一直不願意帶徒弟。他說現在的年輕人難帶。徒弟

比師父還大，總有著自己的見解而不願意去學更多的知識。還說你知道什麼是三本頭嗎我只需要 10

分鐘就可以檢出一顆三本頭三本頭上面 1分兩側 0.3分還要開額頭當年的理容有非常多不同的髮型

都非常有講究只要沒有做到他們的要求他們的標準你就不能稱之為什麼什麼頭而每一個人的頭型都

不一樣在不同的同行的情況下你要做到統一的標準這就是當年的理容。阿姨說這段話時那臉上的自

豪。 

我說阿姨那如果技術失傳了你會不會覺得可惜。阿姨說會啊 ! 當然會可惜，我可能也不會做太久

了。大概在一年吧!阿姨的店收起來之後這間店面將要還給房東。而店面光是裝潢就讓人覺得有當年

民國 1979年的氛圍如果就這樣拆掉實在可惜。又問阿姨那現在在馬祖有誰是你當年教過的徒弟。阿

姨說良建機車行的老闆娘還有統一的老闆娘。良建機車行的老闆娘當年理平頭那厲害的。可惜他現

在就幫她老公理理頭就沒了。另外還有三個徒弟已經回到台灣去工作了。其實從阿姨的言語中我可

以聽出不是不願收徒而是現在的徒弟太自以為是。真心希望可以有個青年人願意好好的學習早期理

容理髮的智慧。 



 
 

 



介壽商圈金魚餐廳 李

素琴阿姨(妹妹阿姨) 

因為商圈里就屬她最年輕，很

年輕就跟著老闆一起打拼，開

餐廳天還沒亮就開始準備材

料，洗完碗就已經是凌晨 12點

了，那個時候年輕不知道累，

只知道有簽拼命賺。 

合菜 2000 喜宴 5000 只有六桌

天天爆滿 1小時翻桌每天 11-

14，17-20 

每天收入不下 3萬， 當年在台

北買房子蛋黃區 7-10百萬，普

通的 3-5百萬就有了。 

可是我們資訊落後，沒有房源

消息，又膽小，總是想著要多

存一些錢在身上。 那時候沒有

多買真的可惜了。  

而老闆的廚藝是專門拜師嘉義

名廚，當年拜師很講究的，當

了五年學徒學成後，師傅才准

老闆回鄉開餐廳， 逢年過節禮

不可少。 這樣紮實訓練出來的

金魚餐廳老闆，煮的那個菜那叫一個好功夫。 加上當年馬祖海鮮豐富。

金魚餐廳色香味俱全。 

而金魚餐廳的阿姨從津沙村嫁來山隴嫁給老闆後就在餐廳幫忙了。 阿姨

以前做過裁縫也學過美髮，在桃園大楠也打工過。跟老闆結婚後還學會

了蒸米糕，煮碗粿。這些台式小吃。當年的客人多是來馬祖當兵的台灣

阿兵哥，就有客人特別愛吃這些台灣小吃。這些年還有當年在馬祖當兵

的客人回來觀光，別想吃我做的米糕。他說我做的米糕比台灣的都地到

好吃。阿姨說 : 那怎麼能一樣，以前用竹籠蒸，以前的蝦仁乾香菇乾貨

還有米都是台灣貨，現在台灣的貨都是越南的。 

 



遠東百貨 張媽媽 

我不叫葉太太，我叫張媽媽，精明能幹張媽媽，包了一手好餃子，馬祖粽，台

灣粽，刀削麵，魚麵，沒有一樣難得倒她。一手帶大 5個小孩，各個孝順乖

巧，兒孫滿堂。當年跟老公一起開遠東電信百貨行，我們絕對是這條街上，最

有錢的人家，我們賣的是 BB扣，大哥大，唱片，錄音機，遊戲機，遊戲卡帶。

還有洋貨，鋼筆，領帶夾，香菸盒，打火機。  而百貨行裡的小吃部是我主要

負責的，還來跟葉先生離婚後我就繼續開著小吃店，直接改名字較張媽媽小

吃 。 滷味 便當 水餃 餡餅，韭菜盒。每天都有軍營訂便當，常送的軍營有，

洞捌，洞陸，么貳據點。不過我一個人忙不過來，都是直接叫計程車送。 

從馬港上村來的張媽媽，上村位在今天中正國中小這個位置，以前下課常常去

珠螺玩，當時有些同學是從隔壁村珠螺來念書的，也有從四維來的。我念書那

個時候有單打雙不打，打的時候早早就帶著饅頭去防空洞，不打的時候才可以

到處跑，從現在的夫人村到科蹄澳到現在的馬港街上，再到珠螺。我們都常常

去。小時候我們家就算普通家庭種地的，有自己的田。也沒有怎麼念書，國中

畢業就沒有唸了。到馬港街上麵店打工，去學做吃的，跟村裡阿姨學的，阿姨

是跟老兵學的。 那個時候馬港街上很熱鬧，有 50年前囉 

 

 



始終如一 莒光鐘錶眼鏡店  

從莒光舉家遷來南竿跟落腳介壽商圈，整個介壽商圈商店幾乎都換了一

輪了，以下來盤點一下: 

介壽商圈前世今生大盤點 

⚫ 第一餐廳 – 西式咖啡店 

⚫ 快而潔洗衣店 – 餡餅鍋貼 

⚫ 天下保全 – 泡沫紅茶 

⚫ 大三元餐廳 – 藍天攝影社 

⚫ 中一排骨 – 皮鞋店 

⚫ 滋味多冰果室 – 西藥行 

莒光眼鏡行 50年未改變過，會的手藝有，金飾打造，修手錶，修眼鏡，

配眼鏡。莒光阿伯還會英語，會打字。以前在西莒生活的時候，跟美國

人打交道，就學會了這些，後來美國人走了。大家日子都不好過，有的

人就去台灣了，搭船去台灣，很多人去台灣。我那個時候想老婆小孩一

起去台灣，也不知道台灣甚麼樣子。太危險了，身上還有一些錢，剛好

那個時候介壽商場在招商，我就來了。東西也好帶，從莒光搬來南竿就

好。 而眼鏡和鐘錶是靠搬去台灣的堂哥，幫我帶貨回來賣，生意是這樣

一點一點做起來的。現在年紀也大了，店還是每天如一日照常開著。阿

姆說 : 不開店要幹嘛，小孩子也大了。都搬去台灣了，孫子也不用我

帶。我沒天就起床，煮早飯地瓜稀飯，開店打掃，澆花。種花很有學問

的，中午煮飯，下午會睡午覺，晚上很早吃飯，七八點就睡了。 

現在每天還是會有觀光客來我店裡看金子。我們打的金子那個款式台灣

看不到了。 

 

 



燈紅酒綠維也納 阿英阿姨 

問 : 阿姨你們店裡以前有小姐嗎? 

 阿姨 : 我們店裡是開放式歌舞廳，可以唱歌可以跳舞，還有吧檯，有

調酒師。就是沒有小姐。要小姐要去隔壁的金富聖，台灣來的小姐。山

隴城，大陸來的小姐。 

問 : 以前你們店裡賣最好的酒是什麼酒。 

 阿姨 : 青島白蘭地，還有調酒，以前只有我們有調酒。調酒師夜市從

台灣來的，有一個是基隆人，有一個是高雄人，後來我也學會了，有時

候我就自己調。來玩的通常是台灣來的長官，部隊長官，在地人也有很

多，大家族以前搞貨運開公司的啦 

問 : 店開幾年了，有想過要休息嗎 

 阿姨 : 1985年開的(38年)，中間有休息過 10幾年，那個時候身體垮

了。休息了很久，現在就養老嗎 ? 一樓租給了餐廳，我只開二樓。現在

也沒有調酒了。就是給大家唱唱歌。現在來的比較多是外地人，台灣來

馬祖工作的，可能沒有看過這種老式卡拉 OK吧  還有很多做工的，來這

裡唱歌喝酒放鬆。我這裡消費也不貴。比你們年輕人去什麼 KTV便宜太

多了 

問 : 阿姨是馬祖的哪裡人 

阿姨 : 我是山隴人啊，從小在這裡長大，我們家算是大家族，以前就住

在現在山隴下面廣場的後巷裡面，後面幾乎都是我們家的人，我堂哥弟

姊妹有 30幾個吧，後來也有人多搬去台灣了。 

問 : 女生開卡拉 OK 店，會不會被說閒話 

阿姨 ； 講白了，我們家那個時候算有錢，幾個兄弟姊妹，都是做生意

的，大家合資開店，來光顧的又是當官的，外面的人要講閒話也不敢在

我面前講，我才不管他。 

 


